

Lamentan que no se le otorgara a la fecha, feriado nacional, un rango de ceremonia de Estado: Líderes indígenas critican falta de actos oficiales por Día de los Pueblos Originarios

Advierten que la jornada de ayer se convirtió en “un feriado más” y se desaprovechó la ocasión para reflexionar sobre la agenda ligada a las principales demandas de las comunidades.

VÍCTOR FUENTES BESOAIN

En “un feriado más” se convirtió, a juicio de dirigentes de comunidades de pueblos originarios, el Día Nacional de los Pueblos Indígenas. La conmemoración se instauró en 2021, durante el gobierno del expresidente Sebastián Piñera, en que se decretó el festivo nacional.

Los consultados mostraron decepción de que no existieran actividades oficiales a nivel central —sí hubo actos en algunas regiones a los que asistieron autoridades gubernamentales—, especialmente por el compromiso que habían mostrado las autoridades antes de llegar al Gobierno.

A juicio de los consultados, “se desaprovechó la ocasión para reflexionar sobre la agenda ligada a las principales demandas de los pueblos indígenas” y también lamentaron que “no se le otorgara el rango y relevancia” que tienen fechas como el Día del Patrimonio Nacional o las jornadas dedicadas a las Glorias Navales o del Ejército.

Las autoridades del Ejecutivo aludieron a la jornada a través de sus redes sociales. La ministra de Desarrollo Social y Familia, Javiera Toro, de quien dependen tanto la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena (Conadi) como la Unidad de Coordinación de Asuntos Indígenas (UCAI), destacó los logros “del Gobierno de Chile en el reconocimiento, respeto y promoción de los derechos de los pueblos originarios” y agregó que “seguimos avanzando en acuerdos y medidas para una verdadera convivencia intercultural”.

“Estamos fortaleciendo y revitalizando las lenguas indígenas y avanzando en soluciones a sus demandas, a través de la Comisión de Paz y Entendimiento”.

GABRIEL BORIC
 PRESIDENTE DE CHILE

“Una fecha como el Día de los Pueblos Indígenas no puede ser remplazado por un mensaje en redes sociales (...) ni para repetir lo dicho en la cuenta presidencial”.

DOMINGO NAMUNCURA
 EXDIRECTOR DE LA CONADI

A su vez, el Presidente Gabriel Boric, en su cuenta de X, recalcó que “como Gobierno estamos fortaleciendo y revitalizando las lenguas indígenas y avanzando en soluciones de largo plazo a sus demandas, a través de la Comisión Presidencial para la Paz y el Entendimiento, que este año entregará sus propuestas”, aludiendo a la instancia que, hace justo un año, dio a conocer en La Moneda, con el apoyo transversal de todos los partidos con representación en el Congreso. El exdirector de la Corporación



LOS RÍOS.— En la Aldea Intercultural Lawan, comunidades de Lanco y Mariquina se reunieron para realizar rogativas.



LA ARAUCANÍA.— En el liceo de Lumaco, las comunidades mapuches de esa comuna de la provincia de Malleco celebraron la festividad y realizaron rituales para agradecer la llegada de un nuevo año indígena.

ción Nacional de Desarrollo Indígena (Conadi) y exembajador Domingo Namuncura (PPD) recordó que, incluso antes que se convirtiera en un feriado, “la fecha siempre tuvo un espíritu republicano, desde los años 90, donde se hacía una ceremonia encabezada por el Presidente y se hacían rogativas y anuncios”. Namuncura dijo que esta fecha “es un ceremonial republicano, que debe ser un hecho presencial y visible y que no se satisface con mensajes en redes sociales” y agregó que “en esta

instancia, el Gobierno le dice al país que estamos nuevamente celebrando esta fecha, que tiene un significado histórico, cultural, político y social”. A su juicio, esta es la oportunidad propicia “para hacer anuncios y un balance de lo que se ha hecho en materia indígena, no para repetir que estamos a la espera del informe de la Comisión de Paz y Entendimiento, porque ya lo sabemos”.

El director del Centro de Política Indígena Rakizum, Richard Caifal, coincidió que “las autoridades son las primeras que tienen la responsabilidad de generar estos espacios de conmemoración, discusión y diálogo”. Si bien afirmó que “en el país tenemos problemas y coyunturas, no se pueden descuidar los aspectos que son tras-

cedentes y hay que compatibilizar lo urgente con lo importante”. Enfatizó que “tener un feriado nacional para los pueblos indígenas es un hito para abordar las materias que se han reivindicado por mucho tiempo y no es comprensible que las autoridades se desentiendan de esta fecha”.

Carlos Llancaqueo, presidente de la Fundación Intercultural Aitú, consideró que la ausencia de una ceremonia gubernamental “es una demostración más de que la agenda indígena está paralizada” y que “las promesas realizadas en los últimos 35 años siguen todavía pendientes”, mencionando el reconocimiento constitucional, el Consejo de Pueblos, el Ministerio Indígena y la participación política.

Llancaqueo advirtió que “esto no solo es un problema de la agenda de los políticos, sino que también tiene que ver con lo que sucedió en los dos procesos constituyentes” y enfatizó que “en el primero de ellos la agenda indígena se maximizó e ideologizó y derivó en el triunfo del Rechazo y en un desprestigio de estas reclamaciones y en el segundo proceso la presencia de estos temas se vio minimizada”.

Junto con plantear el abandono de la agenda indígena por parte del Gobierno, Hugo Alcman, líder de los Profesionales Mapuches, aseguró que “por un

lado es necesario que el Estado fomente la interculturalidad, que es el diálogo entre culturas diferentes, y celebrar el Día de los Pueblos Originarios sería un paso

muy importante, pero también hay que entender que la sociedad chilena está recién asumiendo nuestra existencia, porque por muchos años se hablaba que éramos solo descendientes. Estamos en medio de un cambio cultural y eso es lento”.

EN TODO CHILE
 En junio de 2021 se promulgó como feriado el Día Nacional de los Pueblos Indígenas.

Otro centenar de reclusos inició y va de uso la medida este año: